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荀子云：Ā天有其时，地有其财，人有其治，夫是之谓能参āǑ承古开新，

蚌埠市坚持生态优先，不懈探索和实践秸秆Ā变废为宝ā的产业化路径，为高质量

发展注入Ā绿色能量āüü

秸秆有财 蚌埠有戏

2023安徽秸秆暨畜禽养殖废弃物综合利用产业博览会丰原集团
展台Ǒ

蚌报融媒体记者 杨露露
李 扬 文/图

正是糯稻开镰的时节，车子在
皖北平原飞驰 ，稻香阵阵 ，空气
清新ʪ

太阳造就农作物，一半产在籽
实，一半产在秸秆ʪ农作物秸秆曾
经被视为废弃物，通过生态利用ʩ科
学转化，会发生怎样的化学反应？

连日来记者深入田间地头ʩ养
殖场ʩ企业和合作社采访，一窥一根
秸秆背后的生态机理，看废柴如何
百变成Ž金ž，成为牵动一连串产业
发展的滚滚Ž财源žʪ

秸秆资源 走向市场

怀远县河溜镇褚庙村，稻田里
水稻联合收割机ʩ秸秆打包机交叉
作业，稻谷进仓，稻草打捆，一气
呵成ʪ

Ž今年秸秆越来越难收了，现在
可是抢手的宝贝来！ž守着7座秸秆
收储中心的程乃尚发现，Ž乡亲们对
秸秆态度变了，过去认为秸秆是农
业废弃物，现在形成了名副其实的
朝阳产业ʪž

Ž难收ž的秸秆背后，其实是相
关产业快速成熟和发展ʪ来自蚌埠
市农业农村局数字显示，目前，全市
秸秆收储运销人员常年达1万人左
右，年投入打捆ʩ揉丝等机械达3000
余台；全市从事秸秆作业服务组织
达300余个，秸秆经纪人560余人ʪ

为了让秸秆变资源，蚌埠市创
建了四级秸秆收储运销体系，即Ž县
有规模化利用企业ʩ乡镇有标准化
收储中心ʩ村有固定收储站点ʩ组有
专业化收集队伍ž，实现了质量有保
证ʩ市场有需求ʩ转化有出路ʪ

收储秸秆，资金缺乏ʩ消防等安
全生产隐患问题较为突出，如何解
决这些痛点难点？

Ž政府当Ż红娘ż，不仅搭建以秸
秆利用为主题的银保企对接平台，
还为我们秸秆企业量身定制了信贷
和保险产品ʪž怀远县恒辉农业合作
社负责人李殿林在与人保财险蚌埠
市分公司签下秸秆综合利用一揽子
保险后难掩兴奋地说ʪ

今年4月，蚌埠市金融助力秸秆
综合利用产业发展政银保企对接暨
担保体系试点启动仪式举行，在全
省首创Ž保险+信贷+担保ž秸秆综
合利用配套一揽子保险模式，涵盖
秸秆产业化环节所需的财产险ʩ雇
主责任险等，目前已签订130单ʩ保
额5.1亿元ʪ

蚌埠市农业农村局科技教育科
负责人刘忠清介绍，通过构建秸秆
综合利用产业链生态担保体系，合
作银行按照每1500亩秸秆30万元标
准给予授信ʪ同时，蚌埠还对产业
化利用量达标的秸秆综合利用经营
主体等给予贴息支持ʪ

秸秆产业 致富群众

走进五河县秀红肉牛养牛场，
一股草香扑面而来，一车车秸秆经
粉碎ʩ搅拌ʩ发酵后，作为黄贮饲料
整齐地码放在仓库内ʪ

Ž肉牛繁育养殖离不开秸秆，这
是今年午季高价抢回来的秸秆ʪž
养牛合作社负责人刘秀红告诉记
者，随着秸秆的走俏，她也准备流转
几百亩土地，搞种ʩ养殖结合，实现
秸秆自供ʪ对于刘秀红这样的养殖
户来说，秸秆通过养牛，实现了过腹
增值，完成了二次增值ʪ

五河县前锦养殖专业合作社负
责人钱锦给记者算了一笔账，购买
一头300公斤公牛犊需要1.2万元，
秸秆经过加工主要作为主饲料，经
过10个月的育肥后，可卖2.48万元
至2.55万元ʪ除去其他必要成本，
每头牛净利润在0.38万元至0.45万
元，收益是稳定可观的，农民养牛致
富有动力ʪ

市农业农村局相关负责人表
示，当前，蚌埠正全面实施Ž秸秆变
肉ž暨肉牛振兴计划，通过提高秸秆
饲料化利用和肉牛养殖加工技术水
平，推动肉牛养殖ʩ加工ʩ销售全链
条发展，让农民从秸秆过腹增值ʩ肉
牛养殖中获得更多收益ʪ

为支持产业发展，蚌埠从设立
肉牛产业发展专项基金ʩ肉牛良种
补贴ʩ提供贴息贷款等方面发力，为
养殖户提供一揽子支持政策，扩大
养殖户对秸秆的持续性需求ʪ

奶业是蚌埠市优势产业，也是
秸秆高值利用的另外一种途径ʪ以
现代牧业ʩ和平乳业为龙头的农业
产业化联合体，通过引进高品质奶
牛养殖，大力推进Ž秸秆变奶ž工程，
创建Ž公司Ÿ合作社Ÿ农户ž共同发
展模式，带动联合体成员种植优质
玉米ʩ优质小麦，实现种养加ʩ贸工

农一体化ʪ
标准化温控车间内，一批批成

熟的双孢菇经过采收装筐后，装上
货车在高速公路疾驰，发往上海ʩ南
京等地，这是五河县众兴菌业最日
常的画面ʪ小麦秸秆是菌菇生产重
要的原料之一，该基地一年就可Ž吃
下ž小麦秸秆12万吨，这也是五河县
秸秆综合利用的特色亮点工作ʪ

Ž从Ż生态包袱ż到生态产业，在
蚌埠，一根秸秆走出了产业综合利
用之路，实现Ż万物秸秆造żʪž蚌埠
市农业农村局局长李勇介绍，坚持
秸秆Ž资源化发展ʩ产业化利用ž总
体思路，蚌埠不断完善综合利用体
系，探索秸秆由Ž柴ž变Ž财ž的产业
化路径ʪ

Ž万物并育而不相害，道并行而
不相悖žʪ据统计，目前，蚌埠市常
年秸秆可收集量约350万吨，占全省
可收集量的7.3%，目前秸秆综合利
用率达 9 6 . 8 % ，产业化利用占比
67.8%ʪ

数据的背后，凝聚着蚌埠市对
农作物秸秆高值利用ʩ助力我国加
速实现双碳目标的绿色发展理念的
生动实践ʪ2022年，蚌埠市秸秆综
合利用工作考核居全省第一位，连
续三年获省政府督查考核激励ʪ于
是，就有了这一顺口溜：秸秆利用，
全国看安徽，安徽看蚌埠ʪ

秸秆科技 千姿百态

从投料口开始，一捆捆秸秆就
开始了属于自己的神奇旅行：历经
秸秆切碎ʩ清洗ʩ预热ʩ机械揉搓ʩ稀
碱液低温蒸煮等工艺，最终将变成
一种液体状的秸秆混合糖，这是丰
原集团实施的秸秆制糖联产黄腐酸
有机示范线的技术流程ʪ

安徽丰原集团董事长李荣杰在

采访中说，经过二十年的持续科技
攻关，企业实现了秸秆原料到混合
糖到聚乳酸至下游应用到联产黄腐
酸有机肥等产业链集群发展，延伸
出塑料加工ʩ纺织ʩ工业及家用装饰
材料ʩ生物化学品ʩ生物燃料ʩ生物
肥料等六大产业集群ʪ

蚌埠市搭建秸秆综合利用产
学研合作平台，与中国农业科学院
农业环境与可持续发展研究所开
展秸秆高值利用项目，与清华大学
合肥公共安全研究院联合开发秸
秆安全云服务平台，与安徽科技学
院在秸秆综合利用及有机肥研发
领域开展深度合作ʪ这些合作促
进了科技成果转化见效，目前，以
秸秆纤维素为原料制备聚乳酸技
术全球领先；成功研发出省内首台
套移动堆肥车ʪ

一根秸秆，串起一条绿色产业
链ʪ蚌埠加快引育行业头部企业，
加快推进秸秆综合利用现代环保产
业园建设，实现秸秆产业化利用上
下游企业加速集聚ʪ全市建成秸秆
综合利用现代环保产业园2个，在建
1个ʪ

蚌埠市因地制宜，秸秆Ž五化ž
利用的产业布局已成阵势：以国能
生物为代表的能源化产业，以万华
禾香板材为代表的原料化产业，以
现代牧业ʩ争华羊业为代表的饲料
化产业，以众兴菌业ʩ丰原农业为代
表的基料化产业，以尚书生态ʩ亿丰
生物为代表的肥料化产业ʪ

秸秆变家居材料工程ʩ秸秆变
生物质能源工程ƀƀ在蚌埠，做秸
秆高值利用的项目和企业层出不
穷，目前全市已培育500吨以上秸秆
产业化利用企业167家ʪ

秸秆造万物，Ž万物各得其和以
生，各得其养以成žʪ这场蕴含着现
代生态文明的秸秆百变Ž大戏ž在蚌
埠正越演越精彩ʪ

本报讯（融媒体记者 吴媛媛）11月
10日，中央网信办网络社会工作局调研
组来蚌调研，市委常委ʩ宣传部长郭鹏
陪同ʪ

调研组一行先后来到蚌埠新城实
验学校和龙子湖区新时代文明实践中
心，通过听取介绍ʩ实地参观ʩ沟通交流
等方式，详细了解我市学校网络文明建
设ʩ网络文明素养教育基地建设等工作
开展情况，并就做好下一步工作提出
建议ʪ

调研组充分肯定了我市网络文明
建设取得的成效和亮点工作，希望我

市立足蚌埠特色和市民工作生活实
际，进一步推动网络文明建设和网络
公益事业发展，建好用好青少年网络
文明素养教育基地，坚持共建共享，下
好网络文明Ž一盘棋ž，助力文明城市
创建ʪ

郭鹏表示，网络文明与文明城市创
建息息相关，我市将进一步完善青少年
网络文明素养教育基地建设方案，积极
谋划开展Ž网络文化季ž等系列主题活
动，打响蚌埠网络文明建设品牌，让加
强网络文明建设ʩ共建文明精神家园成
为社会各界的广泛共识ʪ

加强网络文明建设

助力文明城市创建

本报讯（融媒体记者 杨露露）11月
10日上午，2023安徽秸秆暨畜禽养殖废
弃物综合利用产业博览会在合肥滨湖国
际会展中心开幕ʪ副市长吴永彬出席开
幕式暨项目推介签约仪式ʪ

在项目签约仪式上，我市共有签约
项目21个，签约金额64.24亿元，完成率
256.9%，签约金额居全省第一ʪ本次展
会，蚌埠展厅设置了秸秆综合利用板块
和畜禽养殖废弃物综合利用板块，运用
了科技成果转化ʩ农村金融赋能ʩ五化产
业发展ʩ双招双引助推ʩ产学研政对接等

相关题材融合产品实物ʩ场景沙盘ʩ农机
模型进行展览展示，全面反映了我市Ž两
利用ž绿色产业的发展成果ʪ

2023安徽秸秆暨畜禽养殖废弃物综
合利用产业博览会由省农业农村厅ʩ省
生态环境厅ʩ省发展改革委ʩ合肥市人民
政府共同举办，以Ž资源化利用，产业化
发展ž为主题，举行了开幕式ʩ项目推介
签约仪式ʩŽ秸秆变肉ž暨肉牛振兴计划
专家报告会ʩ秸秆和畜禽养殖废弃物综
合利用产业联盟要素供需对接会等
活动ʪ

资源化利用 产业化发展

本报讯（融媒体记者 谢勋章 文/
图）浪漫双十一，情满天河湖ʪ11月11日
下午，来自蚌埠各个领域的100多名男女
青年，相聚天河湖畔，共赴Ž山水之约žʪ

此次相聚地点设在美丽的天河湖生
态农庄内ʪ这里背山面水，视野开阔ʩ景
色优美，是举行青年联谊交友活动的绝
佳之地ʪ嘉宾是来自不同行业的有为青
年，有高校教师ʩ公务员ʩ人民教师和企
业科研人员等等ʪ蚌埠日报牵线搭桥，
为大家提供了走出办公室ʩ亲近大自然ʩ
结交新朋友的良机ʪ

当天，进行了击鼓传花ʩ插花和绑腿

赛等活动，青年们克服寒冷的天气，积极
参与，现场充满了欢声笑语ʪ通过勇敢
地自我介绍ʩ填写情投意合卡等，不少青
年找到了心仪的交往对象，交换了联系
方式，表示活动后要加强交往，期待有一
个美好的未来ʪ活动中，赞助单位还为
大家提供了红酒ʩ甜点和各种精美礼品
等，营造了浪漫ʩ甜蜜的氛围ʪ

据了解，活动开始前，蚌埠日报利
用旗下各媒体平台对活动进行了充分
预热ʪ经过认真甄别和筛选，共有56名
男青年和57名女青年共赴这场Ž山水之
约žʪ

百 余 名 青 年 男 女

浪漫邂逅天河湖畔

绑腿赛考验的是默契Ǒ

本报讯（融媒体记者 李扬）11月8日
是第24个中国记者节，当天上午，由安徽
省新闻工作者协会组织开展的Ž踔厉奋发

践行Ż四力żž主题采访活动在安徽报业
大厦启动ʪ来自中央驻皖和省市县新闻
单位的记者代表百余人参加了本次活动ʪ

在两天的采访活动中，记者们通过
深入基层开展新闻实践，进一步增强脚

力ʩ眼力ʩ脑力ʩ笔力，更好担负起新时代
新的文化使命ʪ

参加此次采访活动的记者们表示，
将牢记职责使命，践行Ž四力ž要求，持续
深化Ž走转改ž，通过生动的笔触ʩ精彩的
镜头，展现江淮大地的新气象新作为新
成就，凝聚起建设现代化美好安徽的奋
进力量ʪ

安徽省庆祝第24个记者节暨

Ā踔厉奋发 践行þ四力ÿā主题采访活动举行

本报讯（融媒体记者 谢勋章）第
二批主题教育开展以来，怀远县教育体
育局牢牢把握Ž学思想ʩ强党性ʩ重实
践ʩ建新功ž总要求，将Ž赛马ž机制引入
教育领域，用Ž快乐健身ž理念助推体育
设施建设，不断检视整改，全力推进主
题教育落地见效，有力促进教育体育事
业高质量发展ʪ

11月3日下午，在怀远县第三实验
小学一节体育课上，一群四年级的小学
生正在老师的带领下，在崭新的塑胶操
场上进行跳绳项目的体育测评ʪ学生
们挥动着可以自动计数的跳绳，在规定
时间里奋力跳跃ʪ除了体能达标测评
外，在音乐教室里，学生们正在投入地
演唱歌曲；在美术教室里，学生们在老
师的指导下绘就水彩画ƀƀ敏捷的身

姿ʩ动情的歌声ʩ巧思的画作ʩ娟秀的字
迹ʩ深情的诵读，每一位学生都在综合
学科素养测评中展现自我风采ʪ

记者从怀远县教育体育局了解到，
第二批主题教育开展以来，为落实Ž双
减ž政策，该县积极推进书法ʩ音乐ʩ体
育ʩ美术ʩ朗诵五个项目的综合学科素
养测评ʪ该测评已成为全县一项常态
工作，每学期分期中和期末两次考核ʪ
考核内容根据各学科课标要求，以学科
组为单位，采用随机抽班和集中测评的
方式ʪ测评的开展，不仅加强了任课老
师的责任意识，更为学生德智体美劳全
面发展打牢了坚实基础ʪ学生的综合
素养教育成为一大特色，也成为怀远县
素质教育改革的一个缩影，更是落实
Ž双减ž政策的生动实践ʪ

Ž县教育主管部门出台《怀远县义
务教育阶段学校Ž赛马机制ž》，代替学
校目标管理督导考核的过程性考核ʪž
怀远县第三实验小学党支部书记ʩ校
长陈伟介绍，这项机制以Ž五育并举ž
Ž五项管理žŽ五大行动ž高质量教育体
系建设为基础，积极开展学科测评ʩ综
合素养测评和管理测评，加强了中小
学校管理体制建设，促进了学校素质
教育蓬勃发展，加快了Ž双减ž政策落
地生根ʪ

与此同时，怀远县教育体育局还结
合全县体育设施建设总体规划，以Ž快
乐健身ž行动为目标，持续加强体育基
础设施建设ʪ

在新科技馆和文化馆的Ž两馆合
一ž项目地点，高标准篮球场已经铺

设好塑胶地面 ，即将建成向群众开
放ʪŽ今年以来，怀远县教育体育局加
快体育公园健身设施建设，为群众快
乐健身提供场地ʪž县教育体育局发
展规划股股长ʩ干部股股长陈奎景介
绍，10月底，该局承担的Ž快乐健身ž
体育设施改造提升民生实事项目已
全部完成ʪ2024年，将主动谋划涡北
体育公园建设，同时，加快乡镇Ž三个
一ž公共体育设施建设，推进榴城镇
新科技馆和文化馆公共场地体育设
施建设，不断完善体育基础设施，营
造全民健身的良好氛围ʪ

下一步，怀远县教育体育局将继续
深入基层，融入群众，用心用情用力解
决基层的困难事ʩ群众的烦心事，不断
提升人民群众幸福感满意度ʪ

怀远县教育体育局üü

推动主题教育走深走实

促进教育体育高质量发展
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